

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

Año III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIÉRCOLES 27 SETIEMBRE DE 1922

Núm. 889

CRONICA PARLAMENTARIA

## El grano de oro

En tercer debate se aprobó la prima que se concede al productor de café en las regiones del Guanacaste.

La idea no puede ser más plausible. La riqueza de este país está en el café que produce y bueno es intensificar sus cultivos en otros lugares que no sean la meseta central; la tierra se cansa; el humus se agota y bueno es aprovechar la fertilidad de otras regiones que esperan nada más que el dulce halago del hombre que las trabaja.

Por eso estamos—desde un principio—con la tesis del representante Mayorga Rivas.

En el proyecto primitivo—seamos francos—no se le concedía ningún privilegio al Guanacaste; apenas se le liberaba del impuesto, pero, como el café produce hasta los cinco años de sembrado, ya cuando éste se cosechaba el impuesto había desaparecido dos o tres años antes. Desde luego resultaba puro espejismo la mencionada liberación del impuesto; era puro engaño. ¿O es que se pretende perpetuar el gravamen sobre el café? ¿Es que cada Congreso que se instale piensa remover hasta la eternidad dicho impuesto? Así lo comprendimos al oír ciertas frases desconsoladoras sobre el particular.

¿Entonces se va a cumplir la ley fatal de que todo impuesto es eterno?

Desgraciadamente esto parece ser una verdad y razón tienen los pueblos en oponerse con energía a toda nueva carga porque, por intuición, ya saben que la tienen que soportar hasta la consumación de los siglos.

Sin embargo, cuando se trata de imponer un nuevo gravamen, se alega que este gravamen es transitorio, temporal, mientras el Gobierno sale del paso.

Pero es el caso de que el Gobierno nunca sale del paso y esto nos recuerda la disculpa del andaluz, cuando alegaba: «que él se emborrachaba para ahogar las penas pero que le era difícil lograr este fin porque las malditas sabían nadar».

Se dijo que el impuesto del café quedaba vigente hasta mil novecientos veinticuatro. Para entonces, si estamos vivos, veremos si es verdad tanta mentira. Mucho tememos que cuando el otro Congreso toque el asunto, resuelva lo contrario: aumentar un poquito más el impuesto, para que el Gobierno salga del paso.

Por eso los impuestos que paga el pueblo nos hacen el efecto de la marca que se le pone al ganado en el anca; son imborrables, salvo el caso en que se le ponga encima, otra marca con distinto fierro.

Volviendo al tema que hoy nos ocupa y perdonando los lectores amables la digresión, aplaudimos la actitud de los señores diputados, al conceder el estímulo de la prima, a los productores de café que inician sus trabajos en las regiones del Guanacaste.

PIK

### Próximo matrimonio

Hemos recibido la siguiente es que la que agradecemos:

Juana Barquero v. de Campos se hace el honor de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hija Etelvina con el señor don Julio Vargas O. y de invitarlo a la ceremonia que se verificará en la Basílica de esta ciudad el día 28 del corriente a las 5 a. m.

Amalia Ocampo v. de Vargas tiene el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hijo Julio, con la señorita Etelvina Campos B. y desea honre con su asistencia la ceremonia que se efectuará a las 5 a. m. del día 28 del corriente en la Basílica de esta ciudad.

Santo Domingo, set. 1922.  
Deseamos muchas felicidades a la pareja que mañana unirá su suerte ante el Altar de Dios.

### Se nota un movimiento

Un movimiento favorable se nota entre empleados de correos y telégrafos a favor del proyecto del señor diputado don Moisés Aguilar.

Hará una propaganda intensa en todo el país para ir flir en el ánimo de los señores diputados.

### Próximo remate

En el Monte Nacional de Piedad tendrá lugar el próximo 7 de octubre el remate de prendas de plazo vencido.

### Hogar de plácemes

Al hogar del caballero don Alcides Ocampo y su señora esposa doña Margarita Argüello está de plácemes con la llegada de un precioso varoncito. A sus padres enviamos mil parabienes.

### Próxima boda en Cartago

En el mes entrante se efectuará en Cartago la ceremonia matrimonial del caballero don Juan José Mora Campos con la señorita Alicia Salazar Acuña. A los futuros esposos enviamos nuestras sinceras felicitaciones.

## El próximo viernes en Alajuela

El Instituto de la ciudad de Alajuela que tan hábilmente dirige el distinguido Profesor don Luis Dobles Segreda, inició la idea que fué muy bien recibida dentro y fuera de la ciudad, de festejar de la mejor manera posible el centenario de la fundación de la Escuela llamada de San Miguel, que fué la primera casa de enseñanza establecida en Alajuela.

Este propósito hubo de imponerle un arduo trabajo en desempolvar viejos papeles de archivos más viejos todavía, para buscar en las remotidades de la fundación de esa escuela, los datos referentes a ella así como a la persona que en aquellos tiempos de incipiente desarrollo cultural se hubiera tomado el meritorio trabajo de desvelarse por la instalación de un plantel de enseñanza.

Todo fué encontrado como se deseaba, gracias a las actividades del joven Director del Instituto, y ya está todo listo para hacer una fiesta centenaria el viernes, inclusive un libro que da todos los datos referentes a la Escuela de San Miguel.

### Nuevo Jefe Político

Le fué aceptada a don Manuel López la renuncia de Jefe Político del cantón de Coronado de la provincia de San José y se nombra en su reemplazo al señor Francisco Sandoval Cooper.

### Simpática actitud

La Junta Administrativa del Cementerio de los obreros de San José, cedió galantemente una fosa, en la calle principal del mismo, al infatigable luchador por la creación de esa obra de progreso, don Rafael Rojas Carrillo. Este homenaje es de un alto valor moral y reconforta el espíritu de los que, como el señor Rojas Carrillo, son acreedores de esa clase de merecimientos.

Este homenaje, aunque de sencilla solemnidad, revistió toda la seriedad del caso.

Felicitemos cordialmente al señor Rojas Carrillo por esta prueba de cariño de que fué objeto.

### Notas y noticias

Mañana se verificará

La reunión ordinaria anunciada por la Sociedad de Socorro Mútuo Confederada; en ella se tratará del nombramiento de algunos miembros de la Directiva y de otros asuntos de interés para la Sociedad. Se suplica la mayor asistencia.

Con motivo

De gestiones del Empréstito, el cambio ha seguido en notable descenso; el empréstito es un hecho y el Gobierno está en activo estudio del ofrecimiento hecho por banqueros norteamericanos.

Será pues estudiado preferentemente, en las actuales sesiones extraordinarias del Congreso.

En el público están muy divididas las opiniones y se nota una marcada oposición por ese negociado.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

El nombre de la persona que junto con este centenario se recuerda para glorificarlo como el de un patriótico, es el de don Rosario Carrillo, fundador de la Escuela.

El Homenaje del viernes está sujeto al siguiente programa:

- 1.—Himno Nacional.
- 2.—Colocación del Bronce.
- 3.—Discurso del Sr. Gobernador.
- 4.—Himno del Instituto.
- 5.—Lectura de Actas.
- 6.—Discurso del Representante Municipal.
- 7.—Himno de las Escuelas.

Luego, a las 9 y 30 horas habrá Revista Militar en la plaza de deportes.

13 horas.—Deportes y diversiones en torno del Parque Central, que organiza la liga Deportiva Alajuelense.

17 horas.—Gran Recreo de Gala por la Banda de Alajuela.

19 horas.—Gran Retreta de Gala por la Banda de San José.

21 horas.—Sesión Solemne en el Teatro Municipal.

### De temporada

El sábado próximo pasado salieron para Itiquí de Alajuela, a pasar una corta temporada, las apreciables señoritas Nelly Rojas y Daira Alvarado A.

### Compromiso matrimonial

Se efectuó el compromiso matrimonial del caballero don Fernando Castro Avilés con la señorita Rosalía Lara Iglesias.

Para los jóvenes prometidos hacemos muchos votos de ventura y felicidad.

### En la Logia Hermes número siete

El sábado próximo se verificará una hermosa ceremonia en la Logia Hermes N.º 7, en honor del que fué don Alejandro Alvarado García.

De esta ceremonia ofrecemos a nuestros lectores una crónica completa.

### Se reunirán los obreros

Hemos sabido que la Federación General de Trabajadores, en estos días, discutirá el empréstito que el Gobierno quiere conseguir.

Según parece los más de los trabajadores combatirán esta negociación, y con este objeto, celebrarán varias reuniones públicas.

### De Alajuela

Al hogar del caballero don Rafael Murillo y su señora doña Rosa de Murillo ha llegado una bella niña, por lo cual felicitamos a sus cultos padres.

—Don José Lucas Alfaro se encuentra enfermo de gravedad. Por su pronto restablecimiento hacemos votos.

CORRESPONSAL

## Sobre el futuro Empréstito

III

¡Barato y menudo servicio le va a hacer el Secretario de Hacienda al país—consiguiendo un nuevo empréstito! ¡Jamás creí, que el señor Soley, que es entendido en asuntos de finanzas y que tiene disposiciones de buen estadista, hallara como única resolución económica para la República, traer dinero extranjero para hacer prosperar a la Nación! Tal medida,—aunque digna lo contrario los escritores venales—es perjudicial en grado eminente para la Nación.

Por más ventajosas que sean las condiciones con que se consigan esos dineros, siempre perjudican, al tiempo, a los pueblos. Aun ¡ciegos de mi patria! sangra el caso de Nicaragua cuyas aduanas están en manos de los banqueros Seligman y Brown Bros. Todavía se oye el sollozo de Cuba, víctima de sus hombres de finanzas que encontraron como único remedio para su pobreza vivir un lapso con libras esterlinas prestadas. Es hora ya de que un ímpetu rebelde y patriótico, proteste la juventud toda de los funcionarios que a cambio de pocos millones de dólares pueden enterrar la soberanía nacional. Es preferible que sigamos viviendo con pobreza y sacrificio a entrar en una era de falsas y momentáneas riquezas.

Abrese un plebiscito, consúltese a los ciudadanos a ver si aceptan un nuevo empréstito y se verá en seguida el resultado. Fuera de un centenar de cortesanos que no les importa un ardite el suelo nativo, la mayoría abrumadora de los costarricenses rechazará esta desgraciada tentativa. Hágase una encuesta, pídale la opinión a los hombres honrados y nobles que no han manchado sus manos ni su conciencia en gobiernos ni en política, y las levantadas respuestas serán elocuente enseñanza para la historia.

Estos empréstitos que se hacen abusando de la democracia y del republicanismo, que se realizan con la complicidad de los Congresos y de algunos periódicos mercenarios deben cesar para siempre. Los Gobiernos dicen que necesitan oro para gobernar y para imprimir progreso a los países. Mentira! Hablando sin eufemismos, es harto sabido que la penuria de los estados es resultado de escamoteos de los fondos fiscales y de desvergonzados abusos de Gobiernos que han dispuesto de los fondos del Tesoro Público como si fueran bienes comunes.

Hoy en día, los Gobiernos de América, si no fusilan como el de Orellana, lo único que hacen es firmar acuerdos y contratos, depilfarrar las reservas del Tesoro y conseguir más y más empréstitos...

CARLOS JINESTA

(Continuará)

### Cumpleaños

Con motivo de su cumpleaños, la gentil señorita Margarita Chavarría Flores, le fué ofrecida una comida por los esposos don Ramón Jiménez Ortiz y su apreciable señora esposa doña Graciela Jiménez de Jiménez.

### Album social

Don Francisco Solera se encuentra bastante enfermo desde hace varios días.

—También se encuentra bastante enfermo don Guillermo Garbanzo.

—De su finca en Sabanilla regresó don Emilio Zamora.

—Un nieto del señor Ministro de Estados Unidos y su señora esposa se encuentran bastante enfermos.

—Doña María v. de Solera guarda cama.

—Para la finca San Juan del Irazú salieron don Emilio don Fernando y don Enrique Rober Luján.

—La señorita Emilia Pacheco se encuentra algo delicada de salud.

—El niño del hogar Collado Montalegre se encuentra muy enfermito.

—Don Angel Orozco sigue mejor.

—La señorita Eloisa Bueñil ha continuado algo delicada de salud.

### Huyendo de su novia

Anoche como a las 24 hs. un policial vió venir a un sujeto a escape, lo detuvo creyendo que se trataba de algún ladrón, cuando el policial vió venir a una joven también a escape. El sujeto suplicó al policial que lo soltara, pero éste no le hizo caso, y luego vino resultando que la mujer lo perseguía para que la acompañara a su casa pues él era su novio y la había dejado abandonada en plena calle a tales horas y temía que la llevaran a Buen Pastor. Ambos fueron citados.

### Concierto para el jueves

El jueves entrante, en el Teatro América, tendrá lugar un gran concierto a beneficio de la Cruz Roja Costarricense.

La diva Carmen García Cornejo es la organizadora de este concierto.

### El aniversario del sábado

El sábado próximo se conmemorará el aniversario del fusilamiento de don Juan Rafael Mora. En el Cementerio algunos jóvenes colocarán una placa de mármol. Los alumnos de algunas escuelas concurrirán al acto.

### Teatros

Nacional.—«Rigoletto».

Variedades.—«La Redención de Rocamboles».

Tribol.—«La Redención de Rocamboles».

**Fiesta en Alajuela**

Con motivo del ter. centenario de la fundación de la Casa de San Miguel, se celebrará una gran fiesta en la ciudad de Alajuela. Habrá procesión cívica que saldrá de la Plaza de la Agonía, revista militar en la plaza de deportes, diversiones en torno del Parque Central, recreo y tetrata y otros espectáculos públicos. El Comité de los festejos está integrado por los señores León Cortés C., Luis D. Segreda, Luis Castaing Alfaro, Manuel Ardón, Manuel M. Coto, y Aristides Agüero.

**Tipos de cambio**

4 2 5

New York.....	422 %
Londres.....	373 %
París.....	162 %
España.....	325 %
Italia.....	92 %
Suiza.....	397 %
Bélgica.....	163 %
Hamburgo	0.008 cts. oro
Amsterdam	0.38 1/4 cts. oro

San José, 27 de Setbre. 1922

**Marítimas**

Ayer a las 18 horas zarpó para San Andrés, Colombia, la balandra inglesa J. M. Tie, de 24 toneladas, 7 tripulantes, capitán Howard y despachada por R. E. Smyth y Co. Pasajeros: Chow Bing (chino reembarcado) y Rosalía Newball. Carga: 166 sacos azúcar con 3818 kilos. Sin correo.—El capitán de Puerto, C. Acosta.

**Un voto de gracias**

Hemos recibido para su publicación la siguiente carta:

Sr. Lic. don Anibal Santos.

Estimado señor:  
Tengo la honra de poner en su conocimiento que en sesión celebrada el 25 de los corrientes se acordó por unanimidad, dar las más expresivas gracias, por el estímulo que usted tuvo para la Confederación General de Trabajadores, en su carta publicada en «La Tribuna» y dirigida a los obreros de Cartago.

Quedando a sus órdenes, soy de usted su atento y seguro servidor,

RICARDO LORIA  
Secretario

**Suscríbase a La Prensa**



PARA ESE  
MALESTAR, PEREZA  
Y SUEÑO  
DESPUES de COMIDA  
TOME  
DIGESTOIDES

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

**Del Congreso Centroamericano de Obreros en la República de Honduras**

También se opone a las grandes concesiones de tierras

Como saben nuestros lectores, el 15 de este mes, se reunieron en Tegucigalpa, capital de la República de Honduras, las delegaciones obreras centroamericanas que forman el Congreso del Trabajo.

En sus primeras labores ha sido planteado, como asunto de vital importancia, el problema agrario. Por telégrafo se nos ha informado que es propósito de ese Congreso, despartar en sus respectivos países una corriente de opinión pública bastante fuerte, para que se oponga con energía a las grandes concesiones de tierras a compañías absorbentes y a propietarios que poseen grandes feudos. Prevalció la idea de que los baldíos nacionales sean distribuidos por parcelas pequeñas a los agricultores que la quieren trabajar o que esas tierras las conserven los gobier-

**Después de nueve días de receso, vuelven a aparecer los periódicos vieneses**  
**Se inicia la paz greco-turca con la suspensión de los combates de parte de los turcos**

**Vuelve a salir la prensa en Viena**

VIENA.—Viena vió hoy el primer diario después de nueve días de absoluta carencia de prensa, al hacer hoy su aparición el órgano de los obreros «Arbeiter Zeitung», con el fin de pedir apoyo para los empleados de imprenta en huelga, facilitándole llevar su causa hasta el fin. Se pedía a todos los obreros a que contribuyeran semanalmente con una hora de jornal y también se hizo saber que los fondos de la organización central del trabajo habían sido puestos a disposición de los impresores.

**Un golpe de los irregulares**

CORK.—Las tropas irregulares atacaron el sábado pasado a Kenmare, que venía ocupando los nacionales.

Después de siete horas de lucha se apoderaron de la ciudad haciendo 120 prisioneros. Más tarde los prisioneros fueron puestos en libertad. El general O'Conner, que mandaba los nacionales, y su hermano murieron durante la lucha. Ambos hermanos fueron sorprendidos mientras dormían y murieron al resistirse a ser capturados.

PARIS.—Un despacho de la Agencia Havas desde Smyrna, comunica que el Estado Mayor turco ha anunciado que ya no quedan soldados griegos en Asia Menor, exceptuando los prisioneros de guerra y fugitivos.

**Francia decide hoy su actitud**

PARIS.—De la reunión que ha de celebrar el Gabinete francés mañana por la mañana en Rambouillet, depende en gran parte como ha de resolverse el problema de reparaciones. Es opinión general de que Bélgica, Inglaterra e Italia aprobarían una extensión en los pagarés del Tesoro de seis a doce meses, pero se teme que el Gabinete francés piense, que la Comisión de Reparaciones debería declarar a Alemania como faltando voluntariamente a sus pagos.

Los esfuerzos para un compromiso se mantienen en jaque, en espera de una decisión del Gabinete francés, y entre tanto no es fácil que Bélgica ponga el asunto en manos de la comisión, sin haber apelado antes a todos los recursos.

Los delegados alemanes esperan tranquilamente el desarrollo de los acontecimientos y la contestación de Alemania a la demanda de Bélgica por el depósito de 100.000.000 de marcos oro, aun no ha sido recibida, aunque se cree que será en forma de negación

**Bélgica espectante**

BRUSELAS.—El gobierno belga no piensa tomar ninguna iniciativa en cuestión de reparaciones hasta que el Gobierno alemán de una contestación a

su demanda para el pago 100.000.000 de marcos oro. La prensa belga se muestra más bien hostil a Alemania, acusándola de mala fe inclusive a aquellos diarios que habían adoptado una actitud conciliadora hacia Alemania cuando la última reunión de la Comisión de Reparaciones, prevalece la opinión que Alemania tiene la capacidad suficiente para poder pagar los cien millones de marcos oro y de que así lo hará cuando se vea amenazada con penalidades.

**El gran debut del Tenor Manuel Salazar con Lucía de Lammermoor**



Con motivo de su viaje, que será el próximo sábado, a Nueva York, el tenor Manuel Salazar, que pertenece a la Metropolitan Opera Company ha aceptado la proposición que le ha hecho el Empresario de la Compañía de Opera señor Adolfo Bracale para debutar el próximo viernes 29 de los corrientes con la preciosa ópera en 3 actos titulada «Lucía de Lammermoor».

Como se verá, el señor Bracale, en su afán de ofrecer al público costarricense un espectáculo nuevo, no ha escatimado en llamar al eminente cantante, señor Salazar, a quien se le ha considerado como el más grande tenor dramático del momento, para colaborar en su Compañía de Opera.

Es de esperarse que, el señor Salazar al aprovechar la oportunidad de debutar con Lucía, sabrá caracterizar como siempre el papel de Edgardo, tomando en cuenta la próxima partida a la Gran Metropolitana del Norte en donde debe incorporarse en la Metropolitan Opera Company que reanudará en breve su nueva temporada.

Se nos comunica que los admiradores y amigos del célebre cantante le preparan esa noche la demostración más grande de simpatía que se le haya hecho.

**La Congregación Mariana**

Esta noche, a las 7, la Directiva de la Congregación Mariana de Caballeros celebrará una sesión. El domingo entrante, a las 7 de la mañana, se verificará una reunión ordinaria.

**Cónsul de México**

El señor don Eduardo Castro Saborio ha sido nombrado Cónsul en esta República de México. Al caballero señor Castro Saborio le enviamos nuestros parabienes.

**¿Qué será la novedad?**

Han sido muchos los lectores que tratan de descubrir el objeto de una interrogación grande que aparece en nuestro diario; y a quienes ha despertado tal curiosidad, les aconsejamos continuar su lectura, hasta que se descubra el objeto con que se encubre esta interrogación.

**Concurso Literario de los P. P. Capuchinos**

Sesenta y cinco trabajos se recibieron en este hermoso Concurso Literario. Segun hemos sabido se han recibido composiciones magnificas.

La distribución de premios tendrá lugar el 4 de octubre, a las dos de la tarde. Le obsequiarán quince premios, unos consistentes en medallas de oro y en dinero.

**Jardinería Central**

DE OCTAVIO LOAIZA  
Avisa al público que por aproximarse el 2 de noviembre, día de finados, llama la atención a su numerosa clientela para que hagan sus pedidos con anticipación.  
ESMERO EN TODOS LOS TRABAJOS  
Teléfono No. 263 en SAN JOSE  
Jardinería de Cartago, 69

**Los turcos detienen su avance**

CONSTANTINOPLA.—Las fuerzas turcas en marcha sobre los Dardanelos ocuparon hoy a Balikesser antes de recibir la nota enviada declarando que cualquier ataque contra la zona neutral de Ismid y los Dardanelos sería considerado como un acto de desafío a los aliados. Desde que se supo la amenaza los turcos no adelantaron más terreno.

Un escuadrón de Húsares ingleses y una compañía de infantería italiana salieron esta mañana de los Dardanelos para Ismid. Todos los aliados han hecho saber al Gobierno de Angora, que un ataque por parte de los nacionalistas turcos a la zona neutral vendría a ser la guerra con los aliados y que estaban determinados a defender Constantinopla contra los kemalistas con la misma resolución con la cual movilizaron contra Grecia al amenazar éstos con invadir Constantinopla.

**El tratado de Sevres**

CONSTANTINOPLA.—Por la Associated Press.—En los círculos nacionalistas competentes se declara que el tratado de Sevres no puede servir de base para las deliberaciones de una conferencia que ha de marcar un arreglo definitivo entre Europa y Turquía, ya que esta última nunca aceptó las condiciones de Sevres y por lo tanto no reconoce el tratado.

**Capturaron los griegos**

LONDRES.—Un despacho a Reuther desde Smyrna anuncia que la parte del ejército griego que proponía oponer resistencia a los turcos en la península de Chesme, ha capitulado.

**La paz greco-turca**

ROMA.—Por la Associated Press.—El Ministro de Estado Italiano Sig. Schanzer está enviando una nueva nota a Inglaterra y Francia insistiendo en la necesidad de impedir rapidez a una conclusión de paz entre Grecia y Turquía y a un arreglo de la situación en el cercano Oriente, ante el temor de que una tardanza ha de traer el conflicto al otro lado de los estrechos, a Tracia. Sig. Schanzer no insiste en que la conferencia se celebre en Venecia, pero desea definir la actitud de Italia para evitar responsabilidades en futuras complicaciones.

Circulan rumores, de que el Ejército turco en Tracia, que quedó desbandado puede volverse a reorganizar en cualquier momento.

**Notificación alemana**

BEKEIN.—Se anuncia oficialmente que el Gobierno alemán ha notificado a Inglaterra y Francia que el 18 de setiembre efectuará el pago de 500.000 libras esterlinas, en vez de hacerlo en el día 15, en cuya fecha vence el próximo pago por deudas a los nacionales aliados anteriores a la guerra.

Se agregaba que la entrega de esa cantidad se había hecho posible gracias tan sólo a haberse prestado a dar su ayuda el banco del Imperio y que el resto de la cantidad sería entregada tan pronto como lo permitieran las circunstancias.

**falcó & Borrásé**

Un anticuario tenía cinco estatuitas cinco mujercitas desnudas que nadie compraba.  
¿Qué hacer para salir de ellas?  
Pensando, pensando, decidió exponerlas agrupadas en el escaparate con un letrero que decía: «Los cinco sentidos».  
—Un señor entra en la tienda, y después de examinar las cinco figuritas, desgraciadamente compra una sola.  
El anticuario quita el letrero y pone este otro: «Las cuatro estaciones».  
Una de las estaciones se vende, las restantes le vienen «Las tres gracias».  
Se va una de las «gracias: las otras dos se transforman en El día y la noche».  
Por último, cuando no queda más que una de las estatuitas, se convierte naturalmente en «La Soledad».

**Por las Alcaldías Peritos**

En la causa por incendio contra José Aviles (a) Balbuena que se tramita en la Alcaldía Segunda fueron nombrados peritos para dictaminar de acuerdo con el Artículo 218 del Código de Procedimientos Penales, los señores don Ernesto Rojas Chaves y don Ismael Jiménez Castro.

**La sumaria**

La sumaria iniciada en la Alcaldía Primera con motivo del robo de artefactos de la ermita de Hatillo, se pasó a la Alcaldía Cuarta de este Cantón, en virtud de haber sido acumulada a la del delito análogo cometido en la ermita de San Sebastián.

**Ley de excarcelación**

La nueva ley sobre excarcelación de reos con motivo de haber entrado en vigencia, ya fué aplicado en la Alcaldía 1ª, en una sumaria por robo en que la cuantía no llega a ₡50.00.

**En mal estado**

Las máquinas de escribir que están en uso en las Alcaldías primera y segunda se encuentran en pésimas condiciones, al extremo que tienen que ser relegadas al olvido. Una composición de las mismas costaría bien poco, en relación con el servicio que deben prestar, pero sucede que es casi imposible conseguir quienes las compongan por la dificultad en obtener el pago de esos giros que la Corte Suprema de Justicia expide. Trasladamos el caso a quien corresponda.

**VERME-OL**  
MATA LAS LOMBRICES  
Sobre YERBA BUENA  
BOTICA ORIENTAL

**Un par de anécdotas**

En la revista «Kunst und Künstler» leemos este par de anécdotas, que transcribimos:  
El pintor M. nunca estaba de acuerdo con el dueño de su casa en los días del vencimiento del alquiler.  
—Una mañana estando el artista en su estudio, se presentó el propietario.  
—Señor M. le dijo, todavía no ha pagado usted los alquileres que me debe.  
—En efecto, es verdad.  
—¿Tiene usted intención de pagarme?  
—Naturalmente.  
—¿Cuándo, si se puede saber?  
—Querido señor—contestó el artista—lamento no poder decirselo; pero ¡yo soy pintor, no soy profeta!

Un anticuario tenía cinco estatuitas cinco mujercitas desnudas que nadie compraba.  
¿Qué hacer para salir de ellas?  
Pensando, pensando, decidió exponerlas agrupadas en el escaparate con un letrero que decía: «Los cinco sentidos».  
—Un señor entra en la tienda, y después de examinar las cinco figuritas, desgraciadamente compra una sola.  
El anticuario quita el letrero y pone este otro: «Las cuatro estaciones».  
Una de las estaciones se vende, las restantes le vienen «Las tres gracias».  
Se va una de las «gracias: las otras dos se transforman en El día y la noche».  
Por último, cuando no queda más que una de las estatuitas, se convierte naturalmente en «La Soledad».

# Teatro Nacional Volverán a crecer

DEL AMBIENTE



Vincenzo Bettoni,

notable bajo, quien anoche en su papel de MEFISTÓFELES hizo llegar al delirio al público del Nacional, que le tributó una formidable y merecida ovación.

A los fumadores de cigarrillos finos  
YA LLEGARON LOS FAMOSOS  
**MELACRINHOS**  
Piza e Hijos

## Elders & Fyffes Limited

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CAMITO que llegará a Puerto Limón el día 12 de octubre, quedará restablecido el servicio quincenal directo de pasajeros y carga entre Puerto Limón y Bristol, Inglaterra.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la UNITED FRUIT Co. en Limón y San José  
G. P. CHITTENDEN, Administrador  
San José, Setiembre 25 de 1922.

## El Corsé Warner

SE HACE EN MAS DE 150 ESTILOS  
HAY SENCILLOS Y BARATOS ASI COMO  
DE LOS MAS ELEGANTES Y LUJOSOS

No se herrumban y son lavables  
EN ELASTICOS HAY MUCHOS ESTILOS

DE VENTA DONDE  
Carranza & Monteslegre, Delcore Aronne & Co.  
R. Guilarte & Co. (La Reina), José Alvarado  
(La Bella Jardinera) y otras tiendas de buen gusto

## LOS PASAJES

Servicio de Café y Lonches

Casa de D. Fausto Calderón C., hacia el lado Norte de Mercado. Cuenta con Reservado y todos los elementos necesarios para prestar servicio y eficiente rápido.  
Abierto desde las 6 a. m. hasta las 11 p. m.

La imperfección de una sociedad, es la imperfección misma de las almas, ha dicho Schure.

Muchas veces, alejado de la indiferencia de mi propio ambiente, he meditado en la tragedia que separa a los hombres, tragedia imperfecta por su organización, pero al fin un principio de ensueño y de vida.

No sabemos en qué consiste esa grosera indiferencia de la humanidad cuando se ha llegado a la ancianidad. En el ocaso de la existencia, el carácter cambia y es repetidas veces un verdadero enigma que ni siquiera podemos penetrar, porque no hay un principio de comprensión de aquellos seres que en la plenitud de la vida, tuvieron vitalidad suficiente.

Cuando miramos dos viejos impertinentes, como solemos llamarlos en esta tierra, nos da impaciencia hablarles; mas en el fondo mismo de esta impaciencia está el defecto psicológico de nuestra raza. Es que tras la envidia y la imperfección moral que nos rumba la existencia, está la ignorancia de la perfecta verdad de aquel acontecimiento que, personificado en esos viejos, nos muestra una realidad, la más horrible, pero al fin la más elocuente: volverán a crecer las emociones infinitas en el alma, emociones carcomidas y simbólicas. Lo uno por la rudeza del tiempo y lo otro por la acción de la verdad.

Hay en la vida tristezas infinitas que los hombres no podemos soportar; hay también verdades incontestables que nos humillan hasta el punto de hacernos verter raudales de lágrimas, no por ser sentimentalistas o nerviosos, sino por apoderarse de nuestro ser la más santa de las emociones; la de comprender toda la hipocresía que encierra la felicidad que se compra con oro y se pierde en soplando una leve brisa de verdad.

En circunstancias tales, las almas de los viejos sienten ese desflorecer de las emociones y pareciera que repiten a cada minuto, «no volverán a crecer...»

La otra tarde, a la luz parpadeante de un sol que había cumplido su misión me hablaba de esta manera un anciano:

—Si con esta acusación se logra se que una puerta fría y asquerosa de la cárcel se abriera para dar paso a un nuevo huésped, cómo habría triunfado la justicia del hombre; mas; me atrevo a dudar que en el fondo de esa celda, habitara una alma vencida; porque los hombres son tan raros, son tan enigmáticos, que no creen en la perpetuidad de una sentencia combinada entre humanos. Y tenemos razón, yo también quiero ser de ellos, pues no se teme a perder la libertad, porque algunas veces la excesiva libertad nos perjudica; por eso considero que hay tranquilidad en aquel que, sentenciado a muerte y no teniendo ninguna objeción que hacer a sus jueces, sólo aspira a ser víctima de la justicia de los hombres, justicia de la que él ríe y se siente triunfante de ser uno de los acogidos bajo su manto. Y surgen, como del fondo del volcán las llamas y las piras de humo, fuertes y vigorosas, las palabras con que se despiden de los que lo rodean. Ese hombre lleva dentro un geroglífico indecifrable; su alma no está envilecida y sin embargo deja decirse; su corazón late sin precisión y se siente tranquilo y feliz, y sin embargo oye que le dicen: ¡tienes miedo! Este misterio insondable no lo han penetrado los filósofos y sabios, y se atreven a decir que el espíritu es vencido por las vergüenzas del cuerpo, de ese informe masa material. Así van pasando esas ideas de «volverán a crecer» aunque haya abatimientos en la senda.

Ese cansancio y esa tremenda duda que consume nuestra existencia deja entrever en el mañana incierto, un hondo dolor que no se curará sino con la sublime ambición de: «las emociones volverán a crecer...»

RUBÉN HERNANDEZ P.

Setiembre de 1922.

## MEFISTÓFELES en el Nacional

Anoche subió a escena en el Teatro Nacional por la Compañía Bracale, la Gran Opera en cuatro actos, denominada Mefistófeles.

Es primera vez que esta gran obra que nos tuvo anoche con el alma trasportada a regiones de ideal, sube a escena en Costa Rica, de suerte que el público estaba ansioso por conocerla.

Es, el texto y la música, debidos al talento de Arrigo Boito, y viene siendo un paráfrasis de ambas partes de Fausto.

Su autor Arrigo Boito debutó con esta gran obra que dejó deslumbrados a los más grandes entendedores de arte, los cuales presagiaron muchos otros triunfos a Boito con sus producciones sucesivas, pero Boito, posiblemente sorprendido del enorme éxito de su primera producción, temió crear obras que desmerecieran esta de Mefistófeles, y sólo otra pieza produjo, que no fue conocida sino hasta después de su muerte.

Mefistófeles fue llevada a escena hace catorce años en Santiago de Chile, y anotamos este detalle porque ha hecho la casualidad que entonces fue cantada por el mismo tenor Palet que anoche fue largamente ovacionado por nuestro público. Este detalle explica también maestría que se notó anoche en Palet para sacar brillantísimamente su papel.

Mefistófeles es una obra de altísimo valor que nos ha dejado aturdidos de tanta majestad, de tanta belleza, que no acertamos a expresar lo que anoche sentimos. La música es asimismo majestuosa, de una majestad imponente.

El papel principal de la obra, el de Mefistófeles, lo hace Vincenzo Bettoni, a quien anoche el público josefino agregó una hoja más de laurel a la corona que ciñe este artista victorioso.

Toda la obra esta llena de un encanto imponente, y todos los

artistas que tomaron parte en ella sacaron sus papeles con gran lucimiento.

Luisa Taylor en su papel de Margarita, cosechó nutridos y bien merecidos aplausos. Asimismo Olga Carrara que hizo el papel de Elena con gran arte.

El público aplaudió frenéticamente al bajo Bettoni y a Palet. Fue un vértigo de locura lo que pasó por el inmenso público que puesto de pie aplaudía delirante a los artistas traídos a escena al final de la representación, y aplaudía y aplaudía, loco de entusiasmo mientras el telón subía y bajaba interminablemente y los artistas inclinaban sus cabezas reverentes como para que el público pusiera en ellas la corona de triunfo que habían conquistado.

La representación de anoche conmovió las fibras más hondas de nuestro ser y nos ha dejado una impresión que perdurará por toda nuestra vida.

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que repesantan la vida.



# NEW YORK

Magnífica sa fincas en venta

En el barrio de San José de Alajuela, vendo dos fincas, que están situadas a trecientas varas del cementerio de ese lugar. Estas fincas tienen magníficas aguas y están sembradas. Tienen tres casas de habitación y un buen trapiche.

Para informes entenderse con don Ezequiel Segura, en el mismo lugar.

## Haz de Noticias

Que se repita Mefistófeles

Algunas apreciables familias de nuestra sociedad desean que el caballero Bracale vuelva a dar en esta semana la bella ópera Mefistófeles, así nos lo han hecho saber para que traslademos esta petición al bondadoso empresario. Esperamos ver nuevamente en escena esa grandiosa obra de Arrigo Boito: Mefistófeles.

Es probable que Melico

Vaya a Alajuela para la celebración del centenario de la primera escuela. Salazar aceptó y hará el viaje en un tren expreso que para ese día sale de San José a las 6 de la tarde y regresa después de la gran velada que se verificará en el Teatro Municipal organizada por el Comité de Festejos.

La función de anoche

La función de anoche por la Compañía Bracale, fué un éxito completo. Según informes, un día de estos trabajará Melico con esta notable compañía. Será un acontecimiento artístico y a no dudarlo habrá lleno completo, porque nuestro tenor nacional ha cosechado bastantes simpatías.

Obsequio del señor Urbina

El señor Urbina, Empresario del Teatro Variedades, obsequió a las alumnas de la escuela de la señorita Vitalia Madrigal a una función que se celebró en ese Teatro.

Baile en el Golf Club

Para el 11 de octubre se anuncia un suntuoso baile en los salones del Golf Club. Serán recibidoras las apreciables damas doña Edith de Povedano, doña Lía S. de Quirós y doña Florinda de Wilson.

El Comité está integrado por los caballeros don Guillermo Vargas Calvo, don Roberto Brenes Gudiño, don John M. Keith y don Raúl Alvarado Bonilla.

Nota social

Procedente de Nicaragua, su tierra natal, ha llegado a esta ciudad el señor don Saturnino Blen, quien piensa radicarse en el país en compañía de su señora esposa doña Adela Castillo, hija del General Emilio Castillo Chamorro, quien hace varios años está establecido en esta capital.

Grata permanencia entre nosotros deseamos a los estimables huéspedes.

Forzando unas puertas

Hoy como a las 3 de la mañana, un policial sorprendió a un individuo que trataba de forzar una de las puertas de la casa de habitación de don Jaime Bennet. El policial se metió al corredor, que era donde estaba el individuo, entonces este salió a escape y se metió al patio de dicha casa; el gendarmen se le puso detrás, lo capturó y lo llevo a la Segunda Sección donde abofeteó al gendarmen en referencia. Fué inmediatamente metido en un calabozo.

OBRAS EN VENTA EN LA  
**Imprenta y Librería FALCO & BORRASE**  
 PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO  
 APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A € 1-50

- Las certezas del cementerio, Gabriel Miró.
- El espada Montes, Frank Harris.
- Jerusalén en Dalcarnia, Selma Lagerlof.
- La voz de las campanas, Carlos Dickens.
- El Abismo, Carlos Dickens.
- Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
- Quintilis, J. Jesús García.
- Fabulón Aírón, J. Pérez Bojart.
- Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.
- Nerío, Federico Mistral.
- Anisias de vida, Luis Q. Huertos.
- Nuestras hermanas, Henri I vedán.
- Culpables, W. Le Queux.
- Por la vida, J. Pous y Pagés.
- Los rocas blancas, Eduardo P. Rod.
- Su Majestad, Enrique Laveán.
- El cadáver viviente, León Tolstoi.
- El reflejo, Stevenson y Orbourne.
- Erótica, B. Morales San Martín.
- Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
- La Voluntad, León Tolstoi.
- El cupón falso, León Tolstoi.
- Del huerto provinciano, Gabriel Miró.
- Fausto, por Iván Turgueniev.
- Balada, R. Sánchez Díaz.
- Juventud de Príncipe, W. Meyer.
- Kolstomero, Conde León Tolstoi.
- Minnie, A. Lichtenberg.
- Jacobs, Joaquín Ruyra.
- El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
- Ernestina, Prudencio Bertrana.
- Boda oficial, R. H. Savage.
- El hurto sabroso, José Carner.
- Rey en la tumba, Anthony Hope.
- El silencio, Eduardo Rod.
- Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t.
- Manzana de Anís, Francis Jammes.
- El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
- El amor catadrático, G. Martínez Sierra.
- La enjuta, Víctor Catalá.
- ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
- La bella dormida en el bosque..., François de Nion.
- Rebelión, Joaquín Dicenta.

Obras de Pío Baroja

- CÉSAR O NADA ..... € 4 00
- AURORA ROJA..... 3 50
- LA FERIA DE LOS INDISCRETOS 3 50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS... 3 50
- EL MUNDO ES ANSI ..... 3 50
- PARADOX, REY ..... 3 50
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 00
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE 3 55
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA 3 05
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE 3 05
- EL MAYORAZGO DE LABRAS... 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS

DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS A € 1-25 CADA UNO

- Shelley : Shakespeare : Leopardi
- Verlaine : Heine : Wordsworth
- Teixeira d'Pascoaes : Víctor Hugo

Obras completas de B. Morales San Marti

A € 4.00 el tomo

- El Ocaso del Hombre
- El Enigma de lo Imposible
- Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo ..... € 5-00
- El Camino de Paros ..... 3-50
- El Mirador de Próspero ..... 5-00
- Hombres de América ..... 5-00
- Ariel ..... 2-50
- El que vendrá..... 4-75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: € 1 25

Obras completas

de W. Walter Atkinson

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- ¡CONÓCETE!
- LAS FUERZAS OCULTAS.
- PSICOLOGIA DEL EXITO.
- LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
- ¡QUIERE, Y PODRAS!
- EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- SIEMPRE ADELANTE
- EL EXITO COMERCIAL
- ABRIRSE PASO
- LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Los grandes autores

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- EL ROMANCIERO DEL CID
- LA ILIADA, Homero
- FAUSTO (2 tomos), Goethe
- EL BANDOLERO, T. de Molina
- ENTREMESES, Cervantes
- EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais
- HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare
- EDIPO (trilogía), Sófocles
- AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai
- PILAR ABARCA, J. Llompayas

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
- MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
- LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
- CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
- TEMAS VARIOS, E. Benot
- EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eliseo Reclus
- LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
- CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
- DE LOS JESUITAS, J. Michelet
- LA RELIGIOSA, Diderot

Ediciones Mínimas

A 40 CENTIMOS TOMO

- Agua fuertes del Zoológico, C. Onelli.
- Líneas, Andrés Terzaga.
- Meditaciones, M. Medina Betancort.
- Cartas Anatorias, Mariana Alcoforado.
- Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
- Crainquebille, Anatole France.
- oemas, Guillermo Valencia.
- Poesías, Edmundo Montagne.
- Algunas páginas, Rem de Gourmont
- Sus mejores cuentos, A. Monteavaro.
- El sexto matrimonio de Barba Azul,

La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS  
 Teléfono 756 - Apartado 211 - SAN JOSÉ

**TRAUBE** Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas - Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cre... Ginger-ale

Cementerio obrero

Se hace saber a los interesados que de esta fecha en adelante queda abierta la oficina para los permisos de sepultar, venta de fosas, permisos para trabajos y todo lo concerniente en la casa de don Francisco Bonilla Loaiza, 50 varas al Sur de la Fábrica de refrescos Agua Santa Ana, o sea de la Plaza de la Merced.  
 Horas de oficina 7 a 10 y de 12 a 4, los días hábiles, y los feriados y domingos de 7 a 10 y de 12 a 2.  
 Nota - La Junta se hace cargo de todo trabajo en el Cementerio.

RAFAEL ROJAS NOGUERA

Notas de Alajuela

JURA A LA BANDERA

En la Escuela Superior de Varones hizo el juramento de la bandera que había de servir en adelante de emblema a ese plantel. Llevó la palabra el señor don Rafael Mecío quien en términos brillantes expuso lo significativo para los escolares el nuevo pabellón.  
 Números de música escogida completaron el acto con algunas recitaciones y prosas expuestas por jovencitos escolares.

DIA DE SAN MIGUEL

Para el 29 se hacen grandes preparativos y disposiciones con el objeto de que ese día sea festivo en toda la forma y alcance la celebración del centenario de la primera escuela de la Provincia y que se llamó Escuela de San Miguel. El Instituto prepara una velada para ese día en la que tomarán parte también, algunos elementos de las escuelas. Las entradas se han agotado y es lo probable que esa festividad sea un acontecimiento en los anales del Colegio.  
 Al día siguiente se verificará un baile con todo esplendor en el salón de la Biblioteca, según son los deseos de algunos jóvenes, quienes harán esfuerzos por darle más timbre y seriedad ya que estas fiestas danzantes que tanto desmayadas y sin número de un tiempo a esta parte, son debidas a las atribuciones o investiduras que repentinamente se dan algunos jóvenes a quienes tampoco se les puede culpar de charlatanes, si de sacalas o sacas para hablar vulgarmente o como decimos por acá. Ojalá sea culminado con éxito los anhelos para éste como para los otros números del atractivo programa.

Usted creó que solo le malicea a la oscuridad, señor...? - dijo, con su acento característico, el viejo gaucho cordobés que nos acompañaba. - No creal... El cóndor es un pájaro muy astuto.... Desconfía más del sol que de la sombra y ánge puede mirarlo sin pestañear, se le hace que a contra luz s'escuende un enemigo y por eso pega la vuelta para ver de todos losos.... Sabe que el hombre es artero y que se lo ha de madrugarse si le da un cabe....

-Pues si todos dan el cabe que han dado éstos, los cóndores morirán sólo de viejos.  
 -Ha visto como le materean al plomo, señor...? Y eso que las balas son pa' cuero c'eilos como son pa' mio estas espinas de amor seco.... Lo que les dentro lindo es el cucullito...  
 -Cómo no! Y el dedo en el pico les ha de entrar mejor... quizás.  
 Y convinimos, después de mucho conversar y sostenerme el viejo que "pa cazar al cóndor más valían las mañas que los fusiles", en que al día siguiente cazaría para mí un cóndor vivo y que si ello sucedía, ya cambiaría su posesión contra cincuenta pesos.

DEPORTIVA

Para el próximo domingo se anuncia la partida de segundas entre el team «Costa Rica» y la división de aquí. Hay interés por presenciar este encuentro ya que el «Costa Rica» es el único que a venido al nuestro, el cual, es probable que obtenga el triunfo dado su preparación que le da preferente lugar en la Liga Nacional, y además, en esta ocasión no habrán dos jugadores rebeldes como cuentan de aquel entonces.

CORRESPONSAL

Los Gnomos

CANTINA Y REPOSTERIA  
 Excelente y Especial servicio en  
 Café, Té y Chocolate  
 Confites y Tosteles de todas clases  
 25 varas al Este del  
 de Delcore, Aronne & Co.  
**Fermin Bernadas**

AVENA para bestias, afrecho de trigo y pienso acaba de recibir  
**LA INDIA**  
 Tomás Fernández & Hermano  
 Apartado 614 - Teléfono 198

Rincón Literario

La caza del Cóndor

Una hora hacía por lo menos que caaban nuestros fusiles y, sin embargo, los cóndores, desconfiados como collas, revoloteaban todavía alarmados. Los pocos que se habían asentado en la falda del lejano cerro frontero, se paseaban parsimoniosos y serenos, aunque evidentemente inquietos, a juzgar por el movimiento de sus calvas cabezas rojas y por la presteza con que ensayaban tender el vuelo cuando un ruido insólito llegaba a sus oídos o un detalle sospechoso velaba la nítida visión de sus ojos claros y penetrantes, que atisban, sin parpadear, la entrada de las grutas misteriosas y la sombra traidora de los peñascos o del medroso malezal. Recogida sólo a medias el ala diligente, caminaban ceremoniosos y graves, erguida la cabeza descubierta, como enlutados caballeros medievales, que en justa de apostura, lucieran su garbo y su donaire. Cada vez que se detenían, estirando el cuello, como ansiosos de recoger en el oído, para descifrarlo, el enigmático lenguaje con que les ha hablado el monte y la llanura, parecía que tal no hicieran, sino mutuas cortesías reverentes: la tizona, o b e d i e n t e a la presión de la mano sobre el pomo, alzaba en la coatera la extremidad del manto caballero, las golas ondulan con coquetería y las espuelas chirriabanacompañadas. Y desde el ras del suelo hasta donde el ojo alcanzaba en el infinito azul, se les veía: ya escoltaban rápidos y nerviosos la blanca nube pasajera que impulsaba el viento, o ya, sin batir el ala, describían un círculo fantástico sobre la masa obscura de las sierras, cruzando jugueteos las anchas fajas luminosas en que el sol reía piacentero.

-Cácelo ahora.... ¿Para qué esperar hasta mañana...?  
 -Hay que hacer aprontes, señor... y además, el cóndor en ayunas no es tan fortacho... Al finfo mi padre, quería de la gente de antes, cuando no había aquí en las sierras rifles de largo alcance como hay áura, le gustaba carar los cóndores a mano... a lo indio... y sabía obligarlos a suicidarse...  
 -¿Y usted no le aprendió la receta...?  
 -¡Vaya!... ¿Y cómo no?... ¡Si es facilísimo! No hay más que decirles una palabra en la oreja y ya está... Mañana de mañana lo verá...  
 Y al día siguiente tuve ocasión de presenciar asombrado, el extraño espectáculo de una lucha singular entre la astucia y la fuerza, en aquel vasto escenario de las sierras, que alumbraba el sol naciente.

Llegamos a una quebrada pintoresca y dimos con un viejo mancarón que pastaba tranquilo, discursiendo gozoso entre el perfumado pastizal serrano.  
 -¿Vé?... Ese mancarón, señor, me va servir pa carnaada... Ya vera como caín los cóndores al olor de la sangre y como los asonsa la gasusa e la madrugada, castigada por la vista e la grastita!

Entre el viejo y sus dos hijos degollaron el mancarón inservible, le rebieron el cuerpo, extrayendo las vísceras, para dejar una buena cavidad, y le quitaron a medias la piel, tapando con ella, arrollada, la entrada de aquélla, entre la cual se delizó el caador, diéndonlos, mientras se acomodaba, simulando su presencia:  
 -Aura, vayansen pa la cueva que los muchachos conocen y abra el ojo, señor, pa ver una cosa linda... ! Escuchendansén bien, ché... Ya saben los lince que son estos condenaos... y apurencón pa'yudarme conforme me vean parao... Voy a cazar el más grande!

Apenas estábamos instalados en nuestro escondite, cuando apareció en el cielo un enjambre de puntos negros que a medida que avanzaba iba aumentando en volumen y en cantidad: parecía que los cerros enteros, desmenuzados, andaban ea el aire. Los condores, majestuosos, volaban ea círculo. Ya venían apresurados, batiendo el ala con presteza, o ya, serenos y como insólito de viejos.

-No tanto, señor... pero los muchachos no hacen esto todavía... Y aura lo hagamos suicidarse a este roñoso... ¿no le parece?  
 Sacó el viejo una lesna del bolsillo de su tirador y al propio tiempo que traspasaba con ella ambos ojos del enorme pájaro de presa, los mocetones lo largaron...  
 Corrió un trecho, graznando de dolor y luego se remontó casi recto, siguiéndolo nuestra vista entre el enjambre de sus compañeros, que revoloteando en círculo lo rodeaban curiosos, pero que el no atendía y así se perdió en el infinito azul...  
 -No crea que va dir lejos... Aura, lo que se vez ciego, se desocelga desde las nubes a cuerpo muerto y se destroza sobre las piedras...  
 Y así fue. De repente lo vimos caer pesadamente, allá, en la lejaría brumosa de los cerros desiertos!

JOSE S. ALVAREZ

móviles, se detenían sobre el punto donde yacía el mancarón y descendían rápidos a posar la garra acerada sobre el desmembrado costillar, o peleaban dos rivales, rezongando, por adueñarse de la cabeza, que parece ser bocado succulento, mientras otros hacían presa en las vísceras sangrientas y se las repartían a tirones. De repente un ruido formidable apagó los roncós graznidos entrecortados, se oyó un soplo de huracán y al correr hacia la res, vimos al enjambre gigantesco alestar desesperado para alzar el vuelo, impulsando el cuerpo remolón, mientras, allá, sobre el costillar casi pelado ya, forcejeaban por escapar a las manos hercúleas que sos enian sus patas negruzcas, un cóndor enorme que el viejo cordobés sujetaba, sin salir de su escondite, temeroso de las injurias del pico sanguinario.  
 Pronto los mocetones hicieron presa en el cuello y en las alas, y con grave escándalo del enjambre que voltajeaba graznando sobre nuestras cabezas, quedó el cóndor como estaqueado. Era un magnífico ejemplar, que hedía a orroña y cuyos ojos fulguraban iracundos...  
 -Ya ve, señor, como más valen las mañas que los fusiles... Y es grande el condenao... Con razón por poco no me levantaba.  
 -Sabe que esto se llama hazaña, viejo...?  
 -No tanto, señor... pero los muchachos no hacen esto todavía... Y aura lo hagamos suicidarse a este roñoso... ¿no le parece?  
 Sacó el viejo una lesna del bolsillo de su tirador y al propio tiempo que traspasaba con ella ambos ojos del enorme pájaro de presa, los mocetones lo largaron...  
 Corrió un trecho, graznando de dolor y luego se remontó casi recto, siguiéndolo nuestra vista entre el enjambre de sus compañeros, que revoloteando en círculo lo rodeaban curiosos, pero que el no atendía y así se perdió en el infinito azul...  
 -No crea que va dir lejos... Aura, lo que se vez ciego, se desocelga desde las nubes a cuerpo muerto y se destroza sobre las piedras...  
 Y así fue. De repente lo vimos caer pesadamente, allá, en la lejaría brumosa de los cerros desiertos!

Antes de comprar:  
**Papel Sulfit**      **Papel tela**  
**Bolsas de papel**  
 (Surtido completo de tamaños)  
 Consulte precios al  
**Almacén Sasso** Apart. 186  
 Frente al costado Este del Banco de Costa Rica

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

**Falco & Borrásé**  
 Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO  
 Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)  
 APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

**Falco & Borrásé**  
 Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO  
 Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)  
 APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884